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Partie administrative





132® Assemblee generale

samedi 26 avril 1997

Eglise des Jesuites, Porrentruy

Ordre du jour

1. Ouvertüre
2. Rapports d'activite

a) Secretariat
b) Actes
c) Editions
d) Cercle d'etudes historicjues
e) Cercle d'etudes scientifiques
f) Cercle d'archeologie

3. Approbation des comptes
4. Presentation du budget
5. Renouvellement au Comite directeur
6. Divers

14 h 30 Accueil

15 h Seance administrative

17 h 15 Recital de piano donne par M. Roger Due

19 h Aperitif

20 h Repas - Salle du Seminaire
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PERSONNALITES PRESENTES

Comite clirecteur

M. Claude Juillerat, president central
M. Jean-Francois Lachat, secretaire general
M. Bernard Jolidon, tresorier central
M. Claude Rebetez, responsable des Actes
Mme Marcelle Roulet
M. Jean-Pierre Bessire
M. Jacques Hirt
M. Maxime Jeanbourquin
M. Gilbert Jobin
M. Bernard Bedat, responsable des Editions

Cercles

Mme Raymonde Gaume, presidente du CA
M. Franqois Kohler, responsable du CEH
M. Pierre Reusser, president du CES

Sections

Mme Marie-Paule Droz, Neuchätel
Mmc Franqoise Jobe Karlen, Valais
M. Albert Affolter, Tramelan
M. Thierry Bedat, Porrentruy
M. Jean-Louis Bilat, Bäle
M. Jean-Jacques Gindrat, Erguel
M. Nicolas Gogniat, Les Franches-Montagnes
M. Bernard Mertenat, La Prevöte
M. Jean-Marie Moine, La Chaux-de-Fonds
M. Alphonse Paratte, Geneve
M. Marcel Pretre, Fribourg
M. Maurice Montavon, Zurich
M. Francois Reusser, Berne
M. Paul Terrier, Bienne

Secretariat

Mmc Marie-Helene Bedat

M Madeleine Lachat
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Membres d'honneur

M. Jean Chevalier
M. Victor Erard
M. Roger Fltickiger
M. Joseph Jobe
M. Bernard Moritz
M. Jean-Louis Rais
M. Philippe Wicht
M. Alphonse Widmer

Politiques et Officiels

Mme Anita Rion, presidente du Gouvernement jurassien
M. Claude Laville, president du Parlement jurassien
M. Pierre Paupe, conseiller aux Etats
M. Hubert Theurillat, maire de Porrentruy
M. Bernard Jacquat, president du Conseil de Ville
M. Maurice Turberg, president de la Bourgeoisie de Porrentruy
M. Marcel Berthold, representant de la paroisse catholique
M. Michel Hauser, chef de l'Office du Patrimoine historique
M. Gilbert Lovis, ancien delegue aux Affaires culturelles du Canton

du Jura
M. Alexandre Voisard, poete

Societes correspondantes

M. Jean-Claude Crevoisier, co-president de l'ADIJ
M. Reynold Ramseyer, president de Pro Jura
M. Francis Erard, directeur de Pro Jura
M. Michel de Montmollin, president de 1'Institut neuchätelois
M. Eric Jeannet, president de l'Institut jurassien
M. Jean-Claude Rebetez, conservateur des Archives de l'ancien Eve-

che de Bäle
Mme Odile Brenzikofer, presidente de l'Association Intervalles
M. Guy Jean Michel, president de la Societe d'Agriculture, Lettres,

Sciences et Arts de la Haute-Saöne
M"1C Suzanne Santschi-Roth, presidente de la Conference des Editeurs

jurassiens
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Assemblee generale du 26 avril 1997, ä l'aula du Lycee cantonal, ä Porrentruy.

1, OUVERTÜRE

M. Claude Juillerat, president central, ouvre les clebats de la 132'
Assemblee generale, celle-ci correspondant au 150e anniversaire de lafon-
dcition de la Societe jurassienne d'Emulation. Plus de 150 personnes
sont rassemblees ä cette occasion ä l'Eglise des Jesuites.

La convocation a ete adressee de moniere reguliere et en conform itd
avec les Statuts. L'ordre du jour est aeeepte setns autre.

Le president adresse ses salutations ci tous les Emulateurs presents et
particulierement aux invites et aux membres d'honneut:

II rencl egalement liommage ci tous les clisparus, principalement ä
M. Michel Boillat, membre d'honneur et ancien president central.

ALLOCUTION PRONONCEE Ä L'ASSEMBLEE GENERALE
par M. Claude Juillerat, president centred

II y a cent cinquante ans naissait ä Porrentruy la Societe jurassienne
d'Emulation. A l'initiative de Xavier Stockmar, le 11 fevrier 1847, des
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personnalites marquantes de la vie intellectuelle ou politique se reuni-
rent ä l'Hötel de l'Ours et deciderent ds fonder ensemble line societe lit-
teraire, etrcingere a la politique, pour raviver le goüt des lettres et cles

sciences dans le Jura.
Nous etions onze, raconte Stockmar, le lendemain, il y eut deux adhesions,

ce qui porta ci treize le nombre des membres fondateurs. On dis-
cutci, on donna un nom ä la societe et im but ä son avenir; elle existait.
Je redigeai son reglement, mais c'est bien au zele et aux travaux de
Thurmann qu 'eile doit son beau developpement.

1847 Xavier Stockmar a cinquante ans. Revenu triomphalement
d'exil, il est chef du parti liberal et conseiller d'Etat pour la deuxieme
fois, ä la veille de la periode cruciale de mise en place d'une structure
confederate sujette ä des debats passionnes.

Jules Thurmann, äge de quarante-trois ans, geologue et naturaliste, est
le directeur de l'Ecole normale des instituteurs. Les autres « peres
fondateurs », toutes personnes tres actives, savent faire la part des choses et
reserver du temps et de l'energie ä leur passion, leur mission : sublimer
1'amour qu'ils portent ä leur patrie jurassienne et ä sa culture.

Leur enfant se developpera, survivra ä diverses maladies juveniles ou
les microbes politiques ne cedent en rien aux miasmes morbides des
rivalries personnelles.

Cent ans A la sortie d'un conflit ayant fait trembler les Etats et les
institutions sur leurs bases, ä travers les remises en question des ideologies

et des convictions seculaires, une ere de serenite s'ouvre a 1'Emulation.

Affirmant sa foi en 1'avenir culturel, intellectuel, voire politique du
Jura, elle ouvre une voie balisee par les affirmations des historiens tra-
§ant le cheminement millenaire de notre petit pays vers l'accession a

1'independance etatique. La facette politique de la celebration du cente-
naire a d'ailleurs ete mise en exergue lors du colloque que le Cercle
d'etudes historiques a organise ce printemps meme.

Une periode de prosperite economique, de developpement technolo-
gique, modifie les habitudes et les comportements. Les distances ne for-
ment plus obstacle aux rencontres, les idees s'echangent instantanement
grace aux nouveaux moyens de communication. Le pouls de la planete
s'accelere, le rythme de la vie devient trepidant... et on se demande sou-
dain a quoi sert cette folic de la vitesse qui laisse de moins en moins de
place ä la reflexion, ä la meditation. Le tourbillon de la vie moderne
n'affaiblit-il pas l'approfondissement de la pensee

Cependant, annuellement les Actes temoignent de la valeur de la crea-
tivite des artistes jurassiens, de l'universalisme de ses chercheurs scien-
tifiques, de la sensibilite de ses poetes. Et le nombre des emulateurs va
croissant. A l'occasion du centenaire, on accueille par exemple une
nouvelle section regroupant les 22 emulateurs de Nyon-Rolle-Aubonne.
Son existence fut ephemere, le maintien d'une vie intellectuelle riche et
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variee etant peut-etre proportionnel ä la quanlite de ses intervenants.
D'autres sections seront encore creees, mais la deuxieme moitie du
XXe siecle devoilera un autre phenomene : le regroupement des acteurs
de la vie culturelle ou scientifique par centres d'interets, par specialites.

1997 L'Emulation est riche de deux mille membres, de dix-sept
sections, de trois cercles d'etudes... prochainement d'un quatrieme, le futur
Cercle d'etudes mathematiques et physiques dont les initiateurs jettent
actuellement les bases statutaires qui nous permettront de les accueillir
lors de notre prochaine Assemblee generale. Ainsi, apres cent cinquante
ans, il n'est point besoin de se poser des questions sur la sante d'une
douairiere chancelante : eile procree encore

Et nous, membres des differents comites de l'Emulation, quel sera
notre role dans un futur qui s'irise des couleurs d'un nouveau mille-
naire Attentifs au developpement des supports materiels de la
transmission de la culture et de la pensee, de la creation et de la communication,

du dialogue et des echanges, nous devrons privilegier la connais-
sance, la maTtrise, l'emploi des nouveaux supports de l'information. De
tous les points de l'horizon nous parviennent de nouvelles formes d'ex-
pression d'une culture qui s'affranchit du livre et de sa securisante bi-
bliotheque : berceau de notre initiation ä 1'humanisme, lieu de travail
prefere oil toutes les references sont a portee de main : les favorites dont
la consultation repetee a bruni et corne les pages, d'autres, plus rares,
dissimulees dans un tome oublie, redecouvert avec delectation lors de la
traque passionnelle d'une idee, d'une citation fugace qui vous emmene
sur les sentiers etheres d'une relecture aux senteurs de jouvence.

Treve de vaine nostalgie Faut-il, comme Bossuet, laisser le passe
dans l'oubli et l'avenir a la Providence ou, comme Anatole France, penser

que l'avenir est un lieu commode pour y mettre les songes Notre
preoccupation premiere n'est pas : comment allons-nous celebrer le Bi-
centenaire de l'Emulation mais bien plutot: comment devrons-nous
interesser, passionner, enthousiasmer les generations futures ä la creation
artistique, ä la recherche scientifique, ä l'approfondissement de la pen-
see philosophique, bref, ä l'ouverture au monde, vaste, infini, ou plus
modestement ä l'aune de notre pays jurassien...

C'est dans cet esprit que je vous propose de commemorer le 150e an-
niversaire de la Societe jurassienne d'Emulation, tel le Janus de Roque-
pertuse, un ceil admiratif sur le chemin parcouru par nos predecesseurs,
un oeil lucide grand ouvert sur les realites du moment, un ceil optimiste
scrutant les premices d'une ere oil les interets pour les choses de 1'esprit
primeront le regard materialiste qui voile nos ideaux contemporains.
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ALLOCUTION DE MADAME LA MINISTRE ANITA RION,
presidente du Gouvernement jurcissien

1847-1947-1997 : trois dates determinantes dans Taffirmation de Ti-
dentite jurassienne et sur le long chemin du peuple jurassien vers l'e-
mergence, la souverainete et l'unite.

1847, emergence
C'est la creation de la Societe jurassienne d'Emulation, les Jurassiens

prennent conscience de leur existence comme peuple, de l'epanouisse-
ment d'une culture propre, de la force politique qu'ils peuvent
representee

1947, souverainete
Cette annee-la marque le debut d'une prise de conscience politique

qui aboutira ä la reconnaissance constitutionnelle du peuple jurassien, en
1950, puis au vote de souverainete, le 23 juin 1974.

1997, unite
Aujourd'hui, le Jura retrouve, lentement, avec difficulte, la voie de

l'unite.
C'est 1'Assemblee interjurassienne qui ouvre enfin le dossier politique

de l'unite du Jura, c'est le dialogue qui s'ouvre entre Jurassiens d'o-
pinions opposees, c'est la perspective de l'accueil de Moutier dans le
canton du Jura qui est ouverte.

Le Jura, entite nationale et terre de liberte, a pu ecrire Paul-Otto Bes-
sire en 1947, ä l'occasion du centenaire de l'Emulation jurassienne. Le
Jura est une entite geogrciphique, historique et nationale, ajoutait-il.

Je prends ce mot dans le sens oil on I 'entend de nos jours, poursuivait
le professeur et historien jurassien, c'est-d-dire comme un tout compose
d'elements divers, milieu, race, langue et aspiration du peuple, histoire,
tradition, mceurs et institutions, lies entre eux par des principes identi-
ques et permanents.

Dans cette lente montee du Jura vers son accomplissement d' entite
nationale, pour reprendre le mot de Bessire, l'Emulation aura joue un
role fondamental.

Votre association est ä la source des aspirations jurassiennes et eile
les aura accompagnees, vivifiees culturellement, durant 150 ans.

L'Emulation - a-t-on pu dire - est fille de son temps.
L'anniversaire de ce jour fournit aux responsables et aux membres de

la Societe jurassienne d'Emulation l'occasion d'un regard retrospectif,
avec tout ce qu'il suppose de reconnaissance, d'esprit critique, mais aus-
si, ä bon droit, de satisfaction et de fierte.
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Comment, en effet, ne pas s'adonner ä un tel exercice alors meme que
nous nous retrouvons aujourd'hui ä Porrentruy, berceau de l'Emulation.

Qui plus est dans l'enceinte de l'ancien College des Jesuites, lieu des

premieres reunions des emulateurs.
Affirmer que l'Emulation est fille de son temps, cependant, c'est aus-

si rattacher son action au moment present.
Nul sans doute mieux que le professeur Pierre-Olivier Walzer n'a su

nouer ces liens entre origine et actualite de l'Emulation ; je le cite :

Moclestie, obstination, haute idee du but ci atteindre : nos Fondateurs
out tous portage ces projets et ces vertus. En creant l 'Emulation, ils pro-
jetaient en avant leur reve et leurfoi. Et s'il est vrai que le monde, au-
tour cle nous, a change et que la plupart des problemes pour lesquels
nos ancetres se dechiraient se sont evanouis, il reste que I'elan vraiment
patriotique qui les aninui reste exemplciire et continue toujours cle

presenter ä leurs descendants spirituels un urgent et tres haut exemple.
Forte de son heritage, la Societe jurassienne d'Emulation se doit de

participer aux debats et combats de son epoque, comme ses membres le
firenten 1847.

Cela vaut, tout naturellement pour la defense et l'illustration de l'acti-
vite culturelle en terre jurassienne.

Dans la conjoncture actuelle, axee sur la rationalisation et la mondia-
lisation, lourde done de risques de banalisation, pareille activite d'emu-
lation - au sens originel du terme - est plus necessaire que jamais.

Cet engagement de la Societe jurassienne d'Emulation, depuis une
vingtaine d'annees bientot, doit prendre en compte 1'existence d'une
frontiere politique au coeur de la patrie jurassienne.

C'est le merite de la Societe, des lors, d'avoir su dominer les conflits,
transcender les divergences, rassembler sous la banniere de la culture et
de 1'esprit, pour en somme maintenir l'unite fonciere du Jura historique.

Je songe ä ce qu'ecrivait, en 1975, votre regrette president, notre eminent

collaborateur trop tot disparu, Michel Boillat: L'Emulation s'ojfre
ä etre la patrie du cceur, celle qui, par-dessus la frontiere cantonale, unit
desfreres qui se reconnaissent une meme histoire.

Permettez-moi, aujourd'hui, au nom des autorites de la Republique et
Canton, de saluer votre fidelite ä l'unite spirituelle et nationale du Jura

Qu'il s'agisse d'ebaucher des projets pour l'avenir de la patrie jurassienne

ou de dessiner des perspectives quant ä la reconstruction de son unite,
la Societe jurassienne d'Emulation s'affirme comme une interlocutrice
privilegiee.

II est done naturel que la presidente du Gouvernement evoque devant
vous les espoirs, les progres et les difficultes de l'heure.

Ici meme, il y a trois ans, mon predecesseur evoquait devant vous les

espoirs mis dans 1'Accord du 23 mars 1994 et dans l'Assemblee interju-
rassienne : Le dialogue est exigeant, disait-il, le dialogue fait peur, il cle-
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stabilise les tiedes, fait fuir les faibles... mais de la qualite de ce
dialogue depend I'avenir du pays.

Effectivement, le dialogue a commence lentement, timidement.
II a tourne autour du pot, dirait-on familierement.
On a aborde des questions subsidiaires, elabore des resolutions por-

tant sur des domaines annexes au fond du probleme.
L'Assemblee interjurassienne a pu parfois avoir le sentiment que les

administrations et les Gouvernements ne prenaient pas assez au serieux
ses propositions.

Ce n'est pas, je peux vous 1'assurer, 1'attitude du Gouvernement ju-
rassien.

Nous sommes determines ä tout faire, et des directives precises onl
ete donnees ä 1'administration, pour qu'un maximum de resolutions re-
goivent non seulement une reponse, mais aussi un debut de realisation
cette annee dejä.

Mais 1'affaire n'est pas aussi simple, vous le savez.
II ne suffit pas que tout le monde, de 1'Assemblee interjurassienne

aux deux Gouvernements, souhaite une formation commune, une
institution commune, pour que dans les six mois on passe du Stade de la
reflexion ä celle de la concretisation.

Le Gouvernement jurassien a la ferme volonte que des institutions
communes en matiere de formation, comme ce sera le cas pour la formation

des enseignants, de mise en valeur de la production locale, de statis-
tiques, de transport, voient rapidement le jour.

Le Gouvernement l'a toujours dit: avant de passer ä la reconstitution
de l'unite de destin, creons d'abord une nouvelle unite d'interet

Des projets concrets, qui obligent Jurassiens du Nord et du Sud ä col-
laborer et ä se retrouver.

Mais il faut enfin en venir au fond du probleme, la Question
politique.

A ce sujet, je suis heureuse de constater que les relations se sont de-
tendues, que l'on se parle enfin et que 1'Assemblee elle-meme a

commence ä mettre cette question delicate sur le tapis.
C'est un premier pas.
Mais il ne faudra pas s'arreter lä.
Nous voulons, dans ce domaine aussi, des propositions, des projets

sur lesquels les Jurassiennes et les Jurassiens auront ä se prononcer.
II y a Moutier.
Le debut de dialogue sur le fond politique de la Question jurassienne

ne doit pas etre un pretexte pour repousser sans fin une decision sur le
sort de cette vi lie.

Des 1994, le Gouvernement jurassien avait mis en garde : on ne sau-
rait faire attendre indefiniment un reglement du sort de Moutier, ville
charniere.
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Le Gouvernement est done d'avis que Moutier doit se prononcer de-

mocratiquement sur son avenir.
Dire clairement quel est son choix, le faire savoir au canton de Berne,

au canton du Jura, ä la Confederation.
C'est la premiere etape.
II ne saurait y avoir d'autre preambule.
On ne voit pas, d'ailleurs, que les autorites federates ou bernoises,

respectueuses des procedures democratiques, refusent de prendre en
consideration un choix librement exprime, selon les regies de la democratic.

Viendra alors le temps des procedures.
On en debattra le moment venu.
Mais ce debat-la ne devra pas etre un pretexte pour rompre le

dialogue de l'Assemblee interjurassienne.
Celle-ci aura ä considerer le vote de Moutier, le moment venu.
Elle ne pourra evidemment l'ignorer.
Mais elle ne pourra pas non plus refuser aux citoyennes et aux ci-

toyens de Moutier le droit ä 1'expression democratique ni en prendre
ombrage.

Dans l'ordre des choses de la culture, qui nous reunit, je crois pouvoir
dire qu'une constante, sincere, franche et fructueuse concertation s'est
instauree depuis T entree en souverainete.

Elle a trouve ä se concretiser dejä en diverses realisations ; des
publications, tels les Cahiers d'archeologie jurassienne, aux echanges de la
Commission du Centre d'etudes et de recherches ; elle permet d'entre-
voir d'autres effets concrets, comme par exemple l'ouverture d'un Espa-
ce d'art contemporain ä l'Hötel des Halles, avec le concours de la Socie-
te jurassienne d'Emulation.

On ne peut manquer d'evoquer une question d'actualite, celle de la
succession du delegue aux affaires culturelles de la Republique et Canton

du Jura.
II est aise de comprendre que cette question puisse etre apprehendee

sous Tangle de la collaboration interjurassienne. Et, de fait, des contacts
entre autorites gouvernementales bernoises et jurassiennes ä propos du
traitement des affaires culturelles ont permis de cerner des modalites de

principe en vue d'une concertation reguliere, notamment ä propos des
subventions aux associations culturelles ceuvrant, comme TEmulation,
dans Tun et Tautre des deux cantons.

Les voies et moyens pour la mise en oeuvre d'une teile concertation
doivent maintenant etre precises et discutes.

Vos reflexions et suggestions, Mesdames et Messieurs les respon-
sables de la Societe jurassienne d'Emulation, seront ä cet egard les bien-
venues.
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II est cependant premature, pour le Gouvernement jurassien, de se

prononcer dejä sur la possibility d'une concretisation de l'idee, emise il
y a quelque temps dans la presse, de confier ä un seul delegue la täche
d'assurer les relations entre associations culturelles et autorites canto-
nales.

Quant ä la vacance du poste de delegue aux affaires culturelles, le
Gouvernement a demande ä etre saisi des propositions des organes res-
ponsables de la reforme administrative en cours au plan cantonal.

Des options pourront ainsi etre prises dans les prochains mois, en
consideration des necessites culturelles et administratives dans le canton,

en consideration aussi des possibilites de collaboration interjuras-
sienne.

Cela nous amene ä parier de la difficile conjoncture economique et fi-
nanciere dans laquelle se trouvent, depuis plusieurs annees maintenant,
les collectiviles publiques et, en corollaire, maints organismes de droit
prive.

Meme si les derniers comptes de l'Etat cantonal s'averent moins defi-
citaires que ceux des exercices precedents, l'effort de rigueur et d'eco-
nomie doit etre poursuivi.

Mmc Anita Rion, presidcnte du Gouvernement, remet une attention ä Claude Juillerat, president
de l'Emulation, ä l'occaston du 150 de la SJE
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L'analyse des subventions entreprise 1'annee derniere au plan cantonal

s'inscrit dans ce contexte et ne manquera pas de conduire ä certains
reajustements, voire ä certaines remises en cause ; j'ose croire - c'est
mon souci, et j'insiste - qu'il sera tenu compte en l'occurrence des sub-
stantiels sacrifices qui ont dejä ete demandes dans le domaine de la
culture.

Pour les organismes beneficiaires d'aides financieres de la part des

pouvoirs publics, cependant, la durete des temps peut et doit etre le
ferment d'une reflexion en profondeur, sur les procedures, sur les meca-
nismes de fonctionnement, sur les options strategiques meme, bref sur
les priorites d'action.

Je sais la part du benevolat dans toute association, notamment lors-
qu'il s'agit de culture ; il importe ä mon sens de ne pas decourager ou
briser pared elan de devouement et de generosite.

Ce souci n'exclut pas pour autant de proceder ä des remises en cause
ou d'aspirer au renouveau.

Pour une Societe aussi ancienne et venerable que la votre, un tel exer-
cice, periodiquement, est assurement necessaire, et je ne doute pas que
ses organes directeurs s'y emploient diligemment.

De nouveaux medias sont ä integrer dans vos reflexions, l'influence
des telecommunications electroniques.

De nouveaux projets se concretised ou surgissent, et je pense par
exemple ä l'ouverture prochaine de la route nationale Transjurane, qui
va modifier la perception de l'espace jurassien, ou ä l'Exposition nationale

de 2001, evenement majeur ä l'oree du prochain millenaire ; de

nouveaux defis sont lances pour ce qui est de la vie sociale, tel celui qui
a trait ä la place des femmes et des jeunes, ou celui qui se rapporte au
devenir des sans-emploi.

Tous ces parametres en mutation, tous ces defis se posent aussi pour
les associations culturelles.

De leur capacite ä repondre aux questions actuelles, ä anticiper meme
les mutations toujours plus nombreuses et rapides, de cela dependent
leur rayonnement futur et leur avenir meme.

Mais je n'aimerais pas conclure mon intervention sans vous adresser
une invitation.

En 1999, vous le savez, le Jura historique fetera le millenaire de la
donation de l'abbaye de Moutier-Grandval ä l'eveque de Bale.

C'est pour le Jura historique l'acte de fondation d'une entite culturel-
le, territoriale et politique.

Le Gouvernement souhaite que cet anniversaire permette aux Juras-
siennes et aux Jurassiens de retrouver dans le passe des raisons et des
forces pour imaginer un nouvel avenir, un espace de vie, des projets de
societe et un rayonnement culturel renforce.

Un groupe de travail de 1'administration reflechit ä ces objectifs.
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Mais il me semble naturel que l'Emulation, par les relais que constituent

ses sections, joue un role essentiel dans cette annee de commemoration,

notamment pour permettre aux jeunes Jurassiennes et Jurassiens
de redecouvrir leur litterature, leur histoire, leur patrimoine commun.

L'Emulation pourrait aussi soutenir, ä cette occasion, des creations
originales.

Comme en 1847, je vous invite a etre les federateurs de la culture ju-
rassienne.

1999, si vous le souhaitez, pourra coi'ncider avec un nouveau rayon-
nement de notre culture.

Lancez-vous, prenez des initiatives, laissez parier votre creativite et
votre dynamisme

Je suis convaincue que la Societe jurassienne d'Emulation, fille de
son temps, saura relever les defis d'aujourd'hui pour aborder l'avenir
avec l'enthousiasme, l'experience et la force que lui procure son riche
passe.

Et que vive la Societe jurassienne d'Emulation, pour la prosperite et
le rayonnement du Jura

ALLOCUTION DE M. CLAUDE LAVILLE
president du Parlement jurassien

Une annee avant la creation de ce que l'on appelle pompeusement la
Suisse moderne, nee, eile, de la Constitution federate de 1848, des Jurassiens

ont ressenti la necessite de se grouper pour sauvegarder l'identite
du Peuple jurassien, pour defendre sa culture, son patrimoine, ses
traditions.

Ainsi, dejä, nos ancetres realisaient-ils que 1'elite du pays avail le
devoir de se rassembler pour la defense des interets legitimes et essentiels
du Jura historique. Et pour bien marquer leur determination et leur
volonte de preserver la Patrie jurassienne, ils nous ont offert la Societe
jurassienne d'Emulation.

Emulation, cela veut aussi dire : stimulation, impulsion, activation,
invitation, exhortation, encouragement. Tous les ingredients de l'Emulation

etaient done reunis en une pensee unique, laquelle permettra, ulte-
rieurement, le soulevement et 1'affirmation du Peuple Jurassien.

Les fondateurs de l'Emulation, peut-etre par sagesse inconsciente, ont
en effet depose, cette annee-iä, une des semences qui ont permis au Jura
d'eclore, un beau jour du mois de juin 1974. Iis ont voulu affirmer
la personnalite jurassienne, ils ont ressenti la necessite de marquer la
difference culturelle du Jura d'avec le canton de Berne, ils ont ose

325



exprimer l'honneur de la Patrie jurassienne. Enfin, ils ont compris qu'il
etait de la responsabilite de l'Emulation de jouer ce role fondamental.

Aujourd'hui, les Autorites jurassiennes ont le devoir de saluer les fon-
dateurs de la Societe jurassienne d'Emulation, de remercier et de felici-
ter Celles et ceux qui, depuis 150 ans, se sont succedes pour la maintenir
ä son haut niveau. II convient egalement d'exprimer notre reconnaissance

ä Celles et ä ceux qui, aujourd'hui, la conduisent avec beaucoup de

competence et de serieux. Enfin, je ne voudrais pas manquer d'encou-
rager et de soutenir les emulateurs qui, demain, nous conduiront vers
d'autres sagesses.

En cette extraordinaire circonstance, j'ai le plaisir et l'honneur, Monsieur

le President, Mesdames et Messieurs les emulateurs, de vous ap-
porter les plus chaleureuses felicitations et le message le plus cordial du
Parlement de la Republique et Canton du Jura.

L'Histoire des civilisations et des peuples se decline en siecles, voire
en millenaires. La Societe jurassienne d'Emulation, eile, s'evalue en siede

et demi. Durant ces nombreuses annees, eile a joue le role capital de
memoire de notre pays. II nous appartient par consequent de garantir,
pour les decennies ä venir, la perennite de 1'institution, car son action est
irrempkujable.

Cela ne doit toutefois pas nous empecher de lui ouvrir et de lui dessiner

d'autres horizons. L'Emulation est aussi appelee ä traiter, selon ses
Statuts, des questions d'interet general et je voudrais, si vous le permet-
tez, m'y arreter un instant.

U convient de rappeler que les grandes impulsions, les grandes
visions de l'avenir et de la prosperite du Jura ont souvent ete le fait, soit de
la Societe jurassienne d'Emulation - songeons ä la creation de l'Ecole
d'ingenieurs de Saint-Imier - soit le fait d'emulateurs comme Stockmar,
pere des Chemins de fer jurassiens, comme Thurmann, initiateur du Jar-
din botanique, ou Amweg, auteur de la premiere bibliographie de l'his-
toire jurassienne.

Alors que nous vivons une certaine morosite economique, que des

problemes sociaux frappent la societe tout entiere, qu'un desenchante-
ment s'installe dans la population, que les contours de l'avenir
economique, social et culturel du pays ne sont pas dessines clairement, la
Societe jurassienne d'Emulation peut renverser cette tendance negative.
C'est pourquoi il est temps de faire appel ä ses sciences.

Dans ce climat peu eclaire, une place est actuellement vide qui ne de-
mande qu'a etre occupee. Or, ä mes yeux, la Societe jurassienne d'Emulation

est, aujourd'hui, en mesure d'etre le ciment des intelligences
scientifiques et des esprits creatifs des Jurassiennes et des Jurassiens.

II importe, Mesdames et Messieurs les emulateurs, de reflechir, ä la
veille de l'An 2000, ä ce que sera notre destin commun dans un demi-
siecle ou dans un siecle. II est done urgent de reunir et de solliciter nos
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savants, nos ingenieurs, nos chercheurs, nos inventeurs, pour definir,
avec eux, un ou des projets de societe ambitieux et rassembleurs, pour
tracer des visions d'avenir dont nous manquons cruellement.

Permettez-moi egalement d'aller au-delä de cet appel et de souhaiter
ardemment, qu'en ce jour anniversaire, les politiques et l'elite du pays
depassent, pour une fois, le discours convenu des bonnes intentions.

Ne vivons-nous pas, en effet, un de ces moments privilegies, un de
ces moments propices ä depasser les convenances, permettant d'entre-
prendre, ensemble, une reflexion sur le Jura de demain, ce qui placerait
1' Emulation dans une nouvelle perspective

Les Jurassiennes et les Jurassiens sont dans l'attente d'un evenement
et nos compatriotes placent leurs esperances en la Societe jurassienne
d'Emulation, afin qu'elle lance un appel et prenne l'initiative de reunir
leurs competences, pour les mettre au service de la Patrie jurassienne,
parlant de l'unite du Jura.

Mesdames et Messieurs les emulateurs, le moment est venu de placer
votre societe ä la tete du rassemblement de nos ambitions. L'heure est
venue pour la Societe jurassienne d'Emulation d'ouvrir son horizon aux
interets generaux du pays et de faire en sorte, qu'ä l'aube du prochain
millenaire, elle devienne le noyau de nos energies creatrices.

L'Emulation, foyer de l'äme jurassienne, doit appeler au souleve-
ment, ä la mobilisation de nos elites et de nos forces vives. A l'instar
d'Internet, son reseau de relations est en place, grace au dynamisme de
ses sections cantonales. Les Jurassiennes et les Jurassiens sont ainsi vir-
tuellement relies entre eux. 11 suffira des lors de notre determination
pour en activer les lignes.

L'autoroute transjurassienne est tantot prete et facilitera le rapprochement

avec nos compatriotes du Jura meridional. C'est done bien le
moment d'allumer les rayons laser et la matiere grise de nos savants, de nos
ingenieurs, de nos chercheurs afin qu'ils servent utilement au develop-
pement et au rayonnement du Jura.

Voltaire ne disait-il pas que I'emulation est 1'aliment du genie
Alors, lorsque 1'Emulation jurassienne aura pris l'initiative d'ouvrir

son horizon aux interets generaux du pays que nous appelons de nos
vceux, nous serons avec vous, Mesdames et Messieurs les emulateurs et
nous vous soutiendrons dans ce long chemin vers 1'affirmation du genie
jurassien.

La Societe jurassienne d'Emulation nous survivra, cela ne fait pas de
doute. Preparons done son avenir, ouvrons la ä la modernite et mettons
en place les leviers necessaires pour que l'interet general du Jura soit
traverse de visions et de projets audacieux.

A l'heure de l'Europe Unie, face aux mutations technologiques que
nous decouvrons chaque jour, il est bon que les emulateurs prennent
le temps de profiler les structures de la societe jurassienne du futur,
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structures qui devront necessairement servir la Liberte el contribuer ä la
prosperite du Peuple jurassien, de Boncourt ä la Neuveville.

M. Hubert Theurillat, maire de Porrentruy, adresse ensuite ses sou-
haits de bienvemie ciux emulateurs presents. II se rejouit de voir la
Societe jurassienne d'Emulation tenir ses assises ä Porrentruy. II lafelicite
a I'occasion de la celebration de son 150" anniversaire et lui presente,
pour I'avenir, ses vceux les meilleurs.

Deux scrutateurs sont designes. II s 'cigit de M"'e Raymonde Gaume et
cle M. Jecin-Louis Rais.

2. RAPPORTS D'ACTIVITE

A) SECRETARIAT

L'annee 1996 aura ete ä l'image de celles qui l'ont precedee, une an-
nee riche en activites culturelles des plus diverses. Les rapports qui vous
seront presentes dans un instant en seront ä eux seuls une preuve bien
tangible. Meme si l'essentiel des activites du Comite directeur a tourne
autour de la preparation des festivites du 150e, les dix-sept sections, les
trois cercles d'etudes, la maison d'edition, les archives, les societes cor-
respondantes, tout cet ensemble demande de la part des membres de

1'organe supreme une attention de tous les instants.
Le bon fonctionnement du bureau central assure par Mesdames Bedat

et Lachat est egalement une raison de satisfaction et nous en sommes re-
connaissants ä ces deux personnes qui, malgre l'ouvrage en constante
augmentation et la place de travail disponible en reguliere regression,
savent garder en toute occasion un sourire rejouissant et prodiguer un
accueil chaleureux ä l'egard des nombreuses personnes qui les contacted

ou leur rendent visite. Qu'elles en soient ici-meme tres sincerement
remerciees.

Au cours de l'annee ecoulee plusieurs evenements d'importance ont
jalonne le parcours de notre societe.

Tout d'abord en mai dernier, un colloque sur les langues regionales
organise par une Societe d'Emulation soeur, celle de Beifort. II s'est de-
roule dans la ville du Lion et de nombreux intervenants ont, ä cette occasion,

pu s'exprimer sur ce qu'ils pensaient des idiomes tres varies, mais
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Lcs timoniers de 1'Emulation : Claude Juillerat (president) et Jean-Francois Lachat (secretaire
general).

souvent tres proches les uns des autres, pratiques dans notre region et
chez nos amis de France voisine. Ce colloque, meme s'il n'a peut-etre
pas rencontre le succes de masse escompte, a prouve que le langage
regional n'avait pas encore totalement disparu et que, bien au contraire, il
retrouvait aupres des populations contemporaines un regain d'interet,
cela grace aux efforts meritoires consentis par les specialistes et surtout
par les amoureux de ce langage, souvent issus des rangs de l'Emulation.
Les Actes du colloque devraient, si tout se passe bien, etre publies cette
annee encore et les personnes interessees pourront se les procurer aupres
de notre secretariat.

Autre evenement d'importance, le Salon des Regions du Livre ä La
Chaux-de-Fonds. Cette manifestation s'est deroulee en septembre 1996.
Elle a rencontre un succes fort rejouissant puisque plus de 5000 visiteurs
ont fait le deplacement dans les montagnes neuchäteloises afin de de-
couvrir les innombrables richesses proposees par un grand nombre de
maisons d'edition de l'ensemble de la francophonie. La Societe juras-
sienne d'Emulation, en compagnie des autres editeurs jurassiens grou-
pes au sein de la CEJ (Conference des editeurs jurassiens), y a tenu une
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place eminente. Le resultat financier n'etait bien evidemment pas l'ob-
jectif premier ä atteindre, l'essentiel ayant consiste ä montrer que la mai-
son d'edition « Emulation » etait bien vivante. Je reste persuade que
l'objectif espere a ete atteint.

Troisieme manifestation, la reunion du Conseil d'automne en novem-
bre dernier au Chateau de Pleujouse. Cette annee, le Comite directeur
avait decide d'innover en introduisant une nouvelle maniere de fonction-
ner lors de cette rencontre. En effet, les traditionnels rapports d'activite
que Ton avait coutume d'entendre ont cede la place ä une reflexion
generale sur l'Emulation. En cette annee du 150, il nous a paru utile, voire
necessaire, de mener l'enquete afin de savoir ce que pensaient les res-
ponsables des sections et des cercles sur l'Emulation en general et sur
son fonctionnement. Menes par M. Pean Rebetez, les debats se sont ave-
res passionnants et la synthese qui en a resulte a montre, s'il en etait be-
soin, qu'il valait vraiment la peine de tenter cette experience. En effet,
les remarques et les propositions faites ä cette occasion devront absolu-
ment etre prises au serieux si l'on veut continuer ä donner ä l'Emulation
le caractere de credibility qu'une association de cette importance doit
avoir. Un rapport de synthese a ete etabli et peut, au besoin, etre consulte
aupres de notre secretariat.

Reunis par 1' ADIJ, les representants des grandes associations de l'Arc
jurassien se sont retrouves ä quatre reprises dejä dans le courant de cette
annee emulative. Iis ont dans un premier temps participe ä un debat
d'idees ä propos de l'Assemblee interjurassienne. Cette reflexion a montre

que meme si des divergences de vue parfois notoires emergeaient au

sujet des positions prises par 1'Interjurassienne, la confiance en une telle
Assemblee restait de mise. Iis se sont egalement penches sur les
echeances qui attendent les grandes associations pour les annees ä venir,
principalement leur participation ä l'EXPO 2001 et leur affiliation au

Systeme Internet.
Comme ä l'accoutumee, le Comite directeur de l'Emulation reste

vigilant et attentif aux developpements de toute l'activite culturelle qui
l'entoure et saura, si necessaire, prendre les initiatives qui s'imposeront.

En conclusion, comme je Tai dejä signale au debut de mon rapport, la
mise sur pied des manifestations du 150e a occupe les responsables de
l'Emulation durant ce dernier exercice. Deliberement, ils n'ont pas vou-
lu organiser ä Porrentruy ou ailleurs une journee de grande envergure
avec corteges, fanfares et flonflons. Iis ont au contraire prefere la diver-
site dans les manifestations et l'ouverture de celles-ci ä l'ensemble de la
population jurassienne. Je tiens ici meme ä remercier chaleureusement
toutes les personnes qui se sont depensees sans compter et toutes Celles

qui continueront encore ä le faire (la fete ne fait que commencer) pour
preparer les recitals, expositions, conferences, colloques, excursions,
editions et j'en passe, de maniere ä montrer une fois de plus l'extraordi-
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naire richesse culturelle propre ä l'Emulation. Je ne saurais trop vous re-
commander de reserver bon accueil ä 1'ensemble des manifestations qui
vous seront proposees et je forme des voeux pour que notre grande socie-
te reste longtemps encore le lieu de rassemblement de tous ceux et de
toutes celles qui sont attaches ä une certaine idee de notre terre juras-
sienne.

Le secretaire general
Jean-Francois Lachat

A la fin de son rapport, le secretaire general invite les personnes pre-
sentes ä assister au veniissage de 1'exposition consacree aux laureats
de la Fondation Lachat qui aura lieu dans les locaux du Musee juras-
sien des Arts ci Moutier demain dimcinche ä 11 heures.

II donne egalement des renseignements sur 1'ensemble cles manifestations

organisees par le Coniite directeur dans le cadre cles festivites cle-

vant marquer le 150e.

B) ACTES 1996

Claude REBETEZ

Responsable des Actes

Les Actes 1996 ont, comme l'annee derniere, ete composes par l'en-
treprise de microedition Demotec SA de Porrentruy ; 2200 exemplai-
res de serie et 50 de luxe numerates ont ete tires sur les presses de

rimprimerie du Franc-Montagnard ä Saignelegier. La vouivre, qui a pris
les couleurs du soleil en cette annee du 150e, se marie avec le gris et le
blanc, teintes dominantes de la robe qui habille la couverture.

Le volume compte 361 pages foliotees et 18 pages de publicite. La
parution des Actes a fait 1'objet d'une conference de presse et l'evene-
ment a ete commente sur les ondes de Frequence Jura le mardi 25 mars.

Depuis lors, le volume est venu enrichir les rayons de votre biblio-
theque. Mais j'ai un conseil ä vous donner, ne laissez pas ce bei ouvrage
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sommeiller trop longtemps sans le parcourir Yous passeriez ä cote de
bien des richesses qui ne demandent qu'ä sortir de leur ecrin. Chaque
Emulateur pourra enrichir l'un ou 1'autre de ses jardins secrets puisque
les domaines les plus varies de la culture sont mis en valeur dans les 18

articles qui composent les Actes de cette annee.
Les amoureux des belles lettres, se delecteront ä la lecture des nou-

velles inedites de Claudine Houriet, Sylviane Chatelain, Benoite Crevoi-
sier et Patrick Charmillot et ne manqueront pas d'etre seduit par Particle
de notre ancien president de l'Emulation, Philippe Wicht, consacre ä la
poesie.

Les passionnes de sciences liront certainement attentivement les
articles consacres a la medecine et ä la biologie ; quant aux historiens, leur
attente sera ä coup sür comblee par Particle de Nicolas Barre consacre ä

la toponymie, ou par celui de Thierry Christ qui traite de P emigration
des Jurassiens en terre neuchäteloise au XVIIF s. En outre, je leur re-
commande vivement la lecture de l'histoire des seigneurs d'Asuel, fort
interessante et richement documentee, qui nous donne une vision renou-
velee du tissu feodal qui regissait l'Ajoie au cours du Moyen Age.

Comme de coutume, la partie administrative clöt les Actes. Elle per-
met a chaque Emulateur de prendre connaissance de la vie culturelle qui
anime avec bonheur nos cercles d'etudes et nos sections. C'est bien la
que reside le veritable tresor de notre Societe et vous en avez la
confirmation en cette annee du 150e.

Pour clore, le responsable des Actes adresse ses remerciements sin-
ceres ä Mmes Bedat et Lachat pour leur disponibilite et la qualite de leurs
services, et amicaux aux membres de la commission des Actes, presidee
par notre ami Philippe Wicht, pour leur collaboration precieuse et leurs
conseils judicieux.
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C) EDITIONS 1996/1997

L'annee derniere, nos editions ont publie deux ouvrages bien accueil-
lis par le public. Au printemps 1996, le second volume des Annales du
College des Jesuites de Porrentruy, avec son impressionnant ensemble
d'index, mettait ä disposition des chercheurs une source documentaire
exceptionnelle. En fin d'annee, un vrai tres beau livre etait consacre au
photographe bruntrutain Jacques Belat et ä ses 109 portraits de createurs
jurassiens, livre remarque egalement pour sa tres bonne facture : le
travail du graphiste et surtout celui de l'imprimeur ajoutaient ä la sensibili-
te du photographe.

Cette annee sera sans doute une bonne annee editoriale par la qualite
et la diversite des ouvrages actuellement sur le metier.

D'abord, deux ouvrages, hors collection, en coedition :

- avec Tlmprimerie du Franc-Montagnard et Armand Stocker pour
Touvrage consacre ä Georges Wenger et ä la Cuisine des saisons juras-
siennes : longue aventure mais terriblement gratifiante, tant nous avons
besoin du dialogue que ce cuisinier renomme entretient avec notre culture

gastronomique ;

- avec le Marche-Concours national de Chevaux pour le second : aus-
si luxueux que le premier, il rend hommage aux eleveurs qui ont cree
avec tenacite et passion la race de chevaux des Franches-Montagnes.
C'est surtout un hymne au cheval Franches-Montagnes et une maniere
d'offrir, ä 1'occasion de la centieme edition du Marche-Concours de Sai-
gnelegier, une randonnee equestre dans des paysages stupefiants de
beaute.

Deux autres volumes seront publies dans nos collections.
Le sixieme volume de la collection I'Art en (Euvre sera consacre a

Jean-Rene Moeschier, peintre de Malleray, prevötois d'adoption. Son
oeuvre est Tune des plus penetrees d'intention et de sensibilite parmi Celles

qui s'elaborent dans ce pays, puissante dans son expression et ecla-
tante de couleurs. L'ouvrage sortira ä 1'occasion de l'importante exposition

d'ete qui sera consacree a ce peintre dans l'abbatiale de Bellelay.
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Jean-Rene Moeschier conduit sa peinture vers une realite differente
de celle qui l'inspire. Une avenue, le quartier d'une ville, le mole d'un
port disparaissent pour laisser la place ä un autre reel. Le travail du pein-
tre consiste precisement ä le faire naitre de la peinture elle-meme. II vaut
la peine de penetrer lentement, patiemment, longuement dans cet uni-
vers : le profit est immense, les formes qui emergent se repondent, s'en-
trecroisent, ebauchent des perspectives, s'avancent ou s'evanouissent, en
constituent necessairement de nouvelles, plus fortes, plus sensibles, plus
poetiques que celles dont elles sont issues. Moeschler s'entend pour
dejouer le concret et le transformer en abstraction lyrique. Peinture
profonde, subtile, eclatante, coloree, parfois outrancierement devastatri-
ce, suffocante de beaute.

Bernadette Richard, dans une flamboyante introduction ä la peinture
de Moeschler, dit: « L'art agit par metaphores, detournant le cours des

choses, qu'il denude ä coups de symboles. Encore, faut-il savoir lire en-
tre les lignes, et en l'occurrence, entre les coups de pinceau Sismiques,
les toiles de Moeschler precedent par agressions de couleurs afin d'in-
terroger. »

Enfin, si nous avons du temps de reste, Les Trciversees de Jean
Cuttat, dans la collection L'aiil et la memoire, dans une biographie
documented, nous evoquerons la vie et l'ceuvre de Jean Cuttat, largement
illustree, rapportees avec leurs belles ecritures par ses compagnons Pier-
re-Olivier Walzer, Alexandre Voisard, Marie-Jeanne Handel et Pablo
Cuttat, Roger Schafften Malgre les apparences, il ne s'agit pas d'un ou-
vrage de circonstance, mais d'une vie entre les Malvoisins et 1'Ocean
toute eclairee par la poesie. C'est aussi le parcours culturel d'un pays ä

travers cette seconde partie du siecle.
Je disais naguere, par boutade, qu'il fallait avoir du cceur pour etre

editeur dans ce pays : souhaitez-moi, sans rire, d'en avoir assez pour
terminer l'ouvrage encore sur le metier.
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D) CERCLE D'ETUDES HISTORIQUES

Francis KOHLER

Responsable du CEH

L'activite du CEH, au cours des douze derniers mois, peut se comparer
ä une piece en cinq tableaux.

Cahiers d'etudes historiques N" 2

Le 27 juin 1996 ä Tavannes, le CEH a presente Lafabrique et le village

: la Tavannes Watch Co (1890-1918), deuxieme volume de la collection

des Cahiers cl'etucles historiques. II s'agit du memoire de licence de
Christine Gagnebin-Diacon, consacre ä l'histoire de cette grande entre-
prise, qui fut Tun des fleurons de l'industrie horlogere jurassienne. L'au-
teure retrace ses debuts et son essor remarquable au tournant du siecle,
montre l'emprise patronale sur toute la vie economique, sociale et politique

du village et retrace les premieres manifestations de la contestation
ouvriere. Cet ouvrage a beneficie de subventions du canton de Berne et
des communes municipale et bourgeoise de Tavannes. II a ete publie ä
400 exemplaires et retire ä 100 exemplaires.

GT pour la conservation des archives d'entreprises

Pour donner suite ä une decision de la derniere assemblee generale, le
Bureau a mis sur pied un groupe de travail ayant pour mission la sauve-
garde des archives d'entreprises. Son objectif est de sensibiliser les en-
treprises (direction et personnel) ä l'importance de la preservation de ce
patrimoine et de les encourager ä conserver leurs archives ou ä les depo-
ser dans des institutions publiques ou privees. Dans un premier temps, le
groupe de travail a pris contact avec les institutions directement concer-
nees (Archives cantonales bernoises et jurassiennes, Memoire d'Erguel
et Musee du tour automatique de Moutier), afin de mener une action
concertee avec elles. Actuellement, il examine les moyens d'une
intervention efficace aupres des entreprises.
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Rencontres de Neuchätel

Deux rencontres d'etudiants et de chercheurs en histoire jurassienne
ont eu lieu - les 23 mai et 14 novembre 1996 - ä Neuchätel. La premiere
permit ä Michel Hof de presenter son travail consacre au role joue par
l'Abbe de Raze, ambassadeur du prince-eveque de Bale ä Paris entre
1751 et 1793, ä partir de la correspondance tres fournie qu'il a laissee.

Christophe Koller developpa un theme de son memoire de licence :

Quelques aspects de la modernisation industrielle dans le Jura bernois
pendant la Grande Depression 1872-1895.

Lors de la seconde reunion, Sebastien Sautebin exposa ses recherphes

en voie d'achevement sur Le consistoire de la paroisse reformee de Tci-

vannes-Chaindon 1697-1882 : sources, methode et resultats. L'etude des

registres de cette institution permet une approche interessante non seule-

ment de la pratique religieuse mais aussi de la vie quotidienne et des

mceurs dans le Jura reforme aux XVIIP et XIXC siecles. Alain Cortat,

pour sa part, qui venait d'achever une imposante monographie de l'en-
treprise Condor, de Courfaivre, evoqua les problemes financiers et sur-
tout l'utilisation du profit degage par cette entreprise : la repartition
entre dividendes et autofinancement.

Lettre d'information

Les numeros 12, 13 et 14 de la Lettre d'information ont paru.
Informations sur la vie du Cercle avec les comptes rendus des seances de

Neuchätel, presentation d'ouvrages recents, debat entre historiens, articles

de divers chercheurs montrant les possibilites offertes par 1'approche

statistique, suggerant des themes de recherche (institutions sociales)
ou exposant les resultats de leurs travaux (Pierre Pegeot, sa these sur
Porrentruy et Montbeliard et leur region du XIV siecle au milieu clu

XVI1' siecle), voilä brievement resume leur contenu.

Assemblee generale du 18 janvier 1997, ä Delemont

L'assemblee administrative reunit 25 personnes le matin. Elle a no-
tamment elu deux nouveaux membres du Bureau, en remplacement de

C. Gigandet et de M. Berthold : Anne Beuchat-Bessire, de Courtelary,
conservatrice ä Memoire d'Erguel ä Saint-Imier et Pierre-Yves Donze,
de Porrentruy, etudiant ä l'Universite de Neuchätel.

L'apres-midi, une quarantaine de personnes ont suivi deux exposes
qui avaient pour point commun le centenaire de l'Emulation en 1947.
Claude Hauser, evoqua le climat intellectuel jurassien ä la fin des annees
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quarante, marquees par l'Affaire Moeckli et le reveil separatiste. Laurent
Knubel, presenta le Cine-Journal Suisse apres la guerre et son contenu
politique, illustrant son propos avec la projection du reportage sur le
centenaire de 1'Emulation en septembre 1947, lequel fut censure sous la
pression de Berne.

Pour terminer, signalons que le cadeau du CEH pour le 150c anniver-
saire de sa mere tutelaire et nourriciere sera l'elaboration d'une Table
generale des matieres des Actes de 1847 a 1996. Un fichier a ete realise
sur support informatique. Cette table generale des matieres sera jointe au
volume 1997 des Actes.

E) CERCLE D'ETUDES SCIENTIFIQUES

Rapport annuel 1996

Mu par un comite enthousiaste et dynamique, le CES a pu developper
une activite interessante, riche et variee. Le soussigne exprime toute sa

gratitude ä ses coequipiers.

Visite du Musee d'histoire naturelle de Geneve

Au cours d'une conference presentee ä Porrentruy en 1995, M. le pro-
fesseur Andre Langaney avait demontre que tous les etres humains ac-
tuels partagent une meme genealogie et que, malgre leurs differences
physiques et morales, il sont ä la fois « Tous parents et tous differents ».
C'est le theme qu'illustre l'exploitation mise en place au Musee de
Geneve dont le but est d'eclairer le mystere qui plane sur notre identite.
Aussi 15 membres de notre Cercle se sont-ils rendus ä Geneve, le 10 fe-
vrier, brülant d'obtenir, chacun en son for interieur, une reponse ä la
question « qui et que suis-je ».
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Excursion en Franche-Comte

Le 15 juin, 13 participants ont pu apprecier la surprenante richesse
de la faune prehistorique du quaternaire allant du rhinoceros laineux au
mammouth en passant par l'aurochs, l'aigle, le lion et l'ours des caver-
nes. Tous ces vestiges ont ete exhumes ä l'aven de Romain la Roche en
quinze annees de fouilles menees sous la direction de M. Patrick Paupe.
L'itineraire nous permit d'admirer d'abord, au musee-laboratoire de Va-
lentigney, les decouvertes effectuees, puis le site de leur origine.

L'apres-midi, un deuxieme volet de l'excursion nous ramena ä proxi-
mite de la frontiere suisse, ä Vadoncourt, pour une initiation ä la bryolo-
gie, science subtile et aimable, parfaitement maTtrisee par M. Jean-Claude

Vadam, notre guide francais fort genereux de son savoir.

Conference publique

Dans la soiree du 18 decembre 1994, Jean-Marie Chauvet, accompa-
gne de deux autres speleologues, fait une decouverte prodigieuse ä Val-
lon-Pont-d'Arc en Ardeche : une des plus belles grottes ornees du mon-
de remontant a environ 310 000 ans, oü se cötoient lions, ours, panthe-
res, rhinoceros, bisons, chevaux, mammouths, dessines et peints avec un
realisme saisissant, a l'ocre et au charbon de bois, sur les parois de la
grotte par des artistes doues d'une maTtrise parfaite.

Profitant de cette aubaine exceptionnelle, les cercles scientifique et
archeologique se sont harmonieusement associes pour offrir au public, le
30 novembre ä Delemont, une conference intitulee « La grotte Chauvet;
une vision nouvelle de l'art prehistorique », presentee par M. le Profes-
seur Jean-Marie Le Tensorer, eminent specialiste de reputation internationale,

directeur de 1 'Institut de prehistoire de l'Universite de Bale. Cet
orateur brillant a su captiver un auditoire de plus de 150 personnes
issues de tous les horizons du Jura. Un beau succes qui invite ä recidiver
ce genre de collaboration entre cercles et sections.

Colloque

Prairies maigres, marais : ä quoi bon les conserver Tel etait le theme
general du colloque du 23 novembre suivi par plus de trente interesses.

Au cours de son expose sur les « Terrains maigres du canton du Jura ;

un patrimoine ä sauvegarder », M. Laurent Gogniat de l'OEPN s'attacha
ä illustrer l'impressionnante biodiversite de ces terrains pauvres en
elements nutritifs oü, paradoxalement, proliferent orchidees, insectes,
reptiles, oiseaux. II a recense 410 terrains de cette nature dans le canton du
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Jura, terrains qu'il souhaite meltre sous protection, afin que nous soyons
en mesure de leguer ä nos descendants quelques bribes d'un patrimoine
naturel encore intact.

L'avenir des zones humides, marais et tourbieres, est tout aussi preoc-
cupant. M. Philippe Grosvernier, du bureau Natura des Reussilles, deve-
loppa la question : « Des marais et des hommes : comment les conserver
les deux » L'expansion humaine tend ä faire disparaltre les zones
humides et surtout le biotope original que represented les tourbieres. En
Suisse elles ne couvrent plus que 1500 hectares environ. Quinze d'entre
elles se situent dans le canton du Jura, essentiellement aux Franches-
Montagnes. L'orateur montra que les sphaignes qui sont ä l'origine des
tourbieres possedent un grand pouvoir d'adaptation et de regeneration si
le substrat, apres exploitation de la tourbe, remplit toujours les conditions

necessaires ä leur croissance. Mais si on evalue qu'il faut 1000 ans

pour reconstituer une epaisseur de tourbe de 1 m, on demeure
perplexe... II vaut done mieux proteger ce qu'il en reste afin de maintenir
la biodiversite, un des biens les plus precieux necessaire ä l'equilibre
naturel.

Son rapport termine, M. Pierre Reusser informe I'Assembles de la
creation prochaine d'un Cercle de mathematiques et de physique. Ce
cercle verra le jour dans le courant de l'annee 1997 et sera officialise
lors de la prochaine Assemblee generale.

F) CERCLE D'ARCHEOLOGIE

Pendant l'annee derniere, le comite du Cercle d'archeologie s'est
rencontre ä cinq reprises, principalement pour organiser les activites et les
manifestations. Le guide archeologique a occupe ses redacteurs durant
huit longues soirees, c'est-ä-dire des 17 h.
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Les activites proposees aux membres

Un regret: le voyage en Chine, propose lors de la demiere assemblee,
a du etre annule vu le trop petit nombre de participants.

Par contre, les autres manifestations ont toutes ete fort bien revetues.
Le 29 juin, 25 personnes ont pris place dans un car pour une sortie ro-

maine. Le premier but etait Avenches avec visite du musee et, notam-
ment, de l'exposition « Passion d'arenes, des jeux romains ä Carmen,
2000 ans de spectacle ». Les participants ont ensuite parcouru les diffe-
rents sites d'Avenches en compagnie d'une guide. Au retour, un petit
passage etait prevu ä Petinesca, autre site romain, une escalade au Jenns-
berg, avant de terminer au musee Schwab de Bienne. Apres la visite de

l'exposition « Des Dieux et des Hommes », un souper romain succulent
attendait les participants.

Le 24 aoüt, 20 personnes ont participe ä une excursion en Franche-
Comte. Au programme, on put decouvrir, en plusieurs endroits, parfois
perdus en pleine foret, des dolmens, des menhirs et un oppidum. La visite

du chateau d'Oricourt et de son pigeonnier s'est revelee tres interessante.

Le 8 novembre, eut lieu ä La Caquerelle notre traditionnelle soiree de
la Saint-Martin. M. Pierre Petrequin, directeur de recherche au CNRS et
professeur ä l'Universite de Besancon, a presente une conference, ainsi
qu'un film sur les haches de pierre, les carrieres vosgiennes et les echan-

ges de lames polies pendant le Neolithique. Plus de 70 personnes ont ete
captivees par les observations faites par le Conferencier en France et en
Nouvelle-Guinee.

L'evenement de l'annee a eu lieu le 30 novembre. Le Cercle d'etudes
scientifiques et le Cercle d'archeologie avaient uni leurs efforts pour in-
viter M. Jean-Marie Le Tensorer, directeur de l'Institut de prehistoire de
l'Universite de Bale, pour une conference exceptionnelle sur la grotte
Chauvet. Le public en avait bien compris l'interet, puisque 150
personnes se sont deplacees ä Delemont pour entendre parier de cette grotte,

omee de dizaines d'animaux peints ou graves, decouverte en 1994.

Groupe du fer

Comme chaque annee, les prospecteurs ont obtenu des resultats tres
positifs : de nouveaux sites sont reperes et releves topographiquement et
les datations au carbone 14 donnent des precisions sur 1'occupation de

ces lieux (VIP au XIVe siecle).
Mais le gros travail fourni par le groupe du fer a consiste en plusieurs

experimentations. Tout d'abord deux meules ä charbon de bois ont ete
montees ä Lajoux avec l'aide de 1'Ecomusee d'Alsace. II en est ressorti
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4,5 tonnes de charbon de tres bonne qualite qui ont ete transporters aux
Lavoirs (Boecourt).

En juin, deux bas fourneaux ont ete construits aux Lavoirs avec de

l'argile, de la pierre et du sable de la region, selon des modeles decou-
verts lors de fouilles. Les experimentations de ces fourneaux se sont
faites en trois etapes, en aout, en octobre et en avril de cette annee. Les
premiers resultats n'etaient pas trop concluants, mais lors de la deuxie-
me phase, le responsable Ludwig Eschenlohr a eu le plaisir de voir une
belle eponge de fer. Pour la troisieme periode d'essais, la construction
des fours a ete amelioree afin de garantir une meilleure qualite du fer.
Toute l'equipe qui a participe ä ces experimentations va se deplacer en
mai et en octobre prochain ä l'Ecomusee d'Alsace afin de renouveler
l'experience sur place.

Assemblee generale

L'assemblee generale du cercle s'est deroulee ä Courrendlin le Ier

mars dernier. Deux changements sont intervenus dans la composition du
comite : l'arrivee de Mme Astrid Hauser de Bevilard et le depart de M.
Claude Rebetez de Porrentruy.

L'assemblee a reuni une trentaine de personnes et eile a ete suivie
d'une belle conference, donnee par M. Jacques Bujart, chef du Service
cantonal neuchätelois de la protection des Monuments et des Sites, sous
le titre « Fouilles suisses en Jordanie. Deux sites entre christianisme et
islam ».

Publications du Cercle

En 1996, le CAJ 6 (Cahier d'archeologie jurassienne) est sorti de

presse. C'est un ouvrage de Sarah Stekoffer, conservatrice du musee ju-
rassien d'art et d'histoire, qui a pour titre : La crosse cle saint germain. II
a pu etre edite grace ä la participation financiere de la Fondation
Bloch et de la commune de Moutier.

Le 23 avril 1997, le CAJ 7 sort de presse. 11 est le premier volume
d'une serie con.sacree aux decouvertes faites sur le trace de la Transjura-
ne ä Alle. Ce tome est intitule : Le Campaniforme d'Alle, Noir Bois et il
est dü ä Blaise Othenin-Girard, archeologue sur la A 16.

Le CAJ 8, qui traite de la periode gallo-romaine, paraitra ä fin 1997,
tandis que le CAJ 9, consacre ä la periode mousterienne, sortira debut
1998.

341



Un autre ouvrage en vue, est celui de Christophe Gerber, archeologue
du trace sud de la A 16, qui s'intitulera La route romaine transjurane cle

Pierre Pertuis.
Enfin, pour feter les 150 ans de l'Emulalion, le Cercle d'archeologie a

termine la redaction de son Guide des sites archeologiques. II manque
encore quelques fonds pour permettrc l'illustration des textes et l'impri-
meur pourra commencer son travail.

Activites 1997

- 8 au 10 mai : excursion de Bibracte ä Alesia

- 7 juin : film et commentaires de M. E. Huysecom, sur la reduction
du fer en Afrique

- 23 aout: excursion ä Mandeure et Luxeuil
- 7 novembre : conference de la Saint-Martin

Pour terminer, j'aimerais adresser mes sinceres remerciements au tres
nombreux public qui participe avec assiduite ä toutes nos activites, c'est
pour nous un soutien indispensable. Un grand merci egalement au comi-
te du Cercle pour son inepuisable energie.

Quelques mots du president central ä l'occasion
de l'Assemblee constitutive du Cercle de mathematiques

et de physique de la Societe jurassienne d'Emulation.

samedi 15 novembre 1997, 14 heures, Hotel FIG (Oasis), Montier.

Mesdames, Messieurs, Chers amis,

Le Comite directeur de la Societe jurassienne d'Emulation salue avec
grand plaisir et fierte la naissance du nouveau Cercle de mathematiques
et de physique qui vient agrandir la famille des cercles thematiques de
notre Societe.

Ce renouvellement de la structure dynamique de 1'Emulation resulte
d'un regain d'activites qui se veulent plus rigoureuses, plus ciblees, plus
pres des interets des personnes attachees ä 1'expression de la culture de
notre Patrie.

En 1990, la specialisation, l'approfondissement des connaissances, la
specificite des recherches ont conduit le Cercle d'etudes historiques ä

laisser voler les archeologues de leurs propres ailes. Ce jour, apres de
nombreuses reflexions et demarches pour en garantir le serieux et la via-
bilite, le Cercle d'etudes scientifiques porte sur les fonts baptismaux de
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cette assemblee le nouveau-ne dont nous nous appretons ä accepter les
Statuts et ä nommer un comite qui sera le moteur du Cercle de mathema-
tiques et de physique.

Ouvert aux adeptes des nombres, aux passionnes des phenomenes
physiques terrestres ou celestes, ou meme aux informaticiens, dont l'u-
niversalite s'affirme ä chaque jour, ce Cercle, fort d'une centaine
d'adherents dejä, voit s'ouvrir le champ de debats, d'exposes, de conferences,

de travaux dont les Actes annuels de notre Societe se feront un plai-
sir de donner un reflet et d'en faire l'appät qui amenera de nouveaux
adeptes au monde naguere rebarbatif des sciences dites exactes.

Le Cercle de mathematiques et de physique restera-t-il 1'antre clos
d'adeptes au langage esoterique, hermetiques chercheurs d'une pierre
philosophale ä l'allure d'un rhomboi'de mystique d'une dimension
echappant ä toute geometrie tridimensionnelle Sera-t-il au contraire
l'echappee belle vers un univers onirique oü les nombres s'enchainent,
virevoltent tels de printaniers papillons etheres, nous ouvrant des
univers oü les coincidences numeriques, les convergences arithmoso-
phiques semblent des clins d'ceil du Grand Organisateur

En matiere de savoir, la question du goüt pour une science est d'abord
une question de sens ; goüter, apprecier, c'est d'abord comprendre.
Chers amis, vous allez vous adresser ä un public qui a dejä compris, qui
y a pris goüt, qui s'est eloigne du troupeau recalcitrant de ceux qui ont
peine sur les pentes vertigineuses des exponentielles, des integrales, des
axiomes, en se demandant, degoütes : ä quoi <ja sert

Alors, faire goüter, faire deguster, tels des maitres queux hautement
toques, c'est aussi faire comprendre la beaute d'une discipline reveche,
c'est amener dans les hantises des echecs d'une approche parfois trop
scolaire, une etincelle d'intuition, un zeste d'etonnement, qui nourriront
une future passion poussant ä approfondir notre culture mathematique
ou physique.

Faites-nous decouvrir les codes qui ont servi ä edifier les structures de
la Nature, faites-nous entrevoir les secrets que le Grand Architecte a dis-
simules ä nos regards trop terre ä terre, plus pousses ä calculer le pour-
centage d'un rabais avantageux qu'ä rever sur le mystere des nombres.

Mais treve de divagations. Laissons place aux stricts organisateurs et
aux rigoureux legistes qui vont vous proposer Facte de naissance de toute

institution : les Statuts.
Felicitations et remerciements aux initiateurs du Cercle de mathematiques

et de physique. Bonne chance pour vos activites et fructueuses
deliberations.

C. Juillerat

Les rapports presentes ne sont pas discutes. L'Assemblee les accepte
alors par acclamations.

343



3. PRESENTATION DES COMPTES

BILAN AU 31 DECEMBRE 1996

Actif 1996 1995
Fr. Fr.

Caisse 927.00 464.90
CCP 6'026.17 1 '273.52
Banques 381' 954.95 321'480.85
Debiteurs 56'944.64 62'820.93
Transitoires 19'140.00 20'000.—
Ouvrages en stock 1.— 1.—
Editions en cours —.— 17'366.—
Mobilier et machines 1.— 1.—
Fonds Rais, Armorial
et Fonds Grandgourt 1.— 1 .—

464'995.76 423'409.20

Passif

Creanciers 91'878.66 55'159.10
Transitoires 3'210.— —.—
Provisions Administration generale 25'000.— 25'000.—
Provisions Editions 202'000.— 214'000.—
Fonds: - Xavier Kohler 15'000.— 15'000.—

- Monument Flury 637.50 623.20

- Paul Gostely 30'000.— 30'000.—

- Archeologie 15'520.40 27'794.80

- 150e 50'000.— 30'000.—

Capital au 01.01.1996 25'832.10
Benefice de 1' exercice 5' 917.10 31'749.20 25'832.10

464'995.76 423'409.20

Le tresorier central
Bernard Jolidon
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COMPTE DE PROFITS ET PERTES DE L'EXERCICE 1996

Charges Produits Budget 1996

Cotisations 70'100.50 67'000.—
Subvention du Canton du Jura 66'400.— 66'400.—
Subvention Loro 3'000.— —.—
Interets et autres produits 6'048.35 6'000.—
Produits « Editions » (selon detail) 547.40 4'000.—
Annonces dans les Actes 8'800.— 8'600,—
Actes et tires ä part 1995 58'736.40 60'000.—
Bibliotheque 250.— 250.—
Fonds Rais 405.— 1 '000.—
Societes correspondantes 715.20 600.—
Cercles d'etudes 7'000.— 7'000.—
Assemblee generale et Conseils 7' 155.— 5 '000.—
Administration generale 68'157.60 75 '000.—
Amortissements s/machines 6'559.95 2'500.—
Benefice de Texercice 5'917.10 650.—

Subtotal 154'896.25 154'896.25
Recedes hors exploitation 150e 3'454.00
Attribution au Fonds 150e 3'454.00

Total 158'350.25 158'350.25

Extrait des comptes « Editions »
Les Annales 47'186.25 90'409.40 1 50 '000/44 '000
Traces 87'189.60 64'871.402 77 '000/67 '000
Ventes diverses —.— 24'589.45 —,—725 '000

Utilisation du benefice

- Attrib. aux provis. « Editions » 8'000.—
- Attribution Fonds 150c 16'546.00

- Amortissements 20'401.00

- Virement ä P.P. 547.40

179'870.25 179'870.25

1Y compris : Subvention Fonds national suisse (Fr. 40 000.-) et dissolution Provision Editions,
2C volume Annales (Fr. 10 000.-).
2 Y compris : subvention canton de Berne (Fr. 10 000.-) ; participation Fondation A. + R. Bloch

(Fr. 25 000.-) ; dissolution Provision Editions - Traces (Fr. 10 000.-).

Le tresorier central
Bernard Jolidon
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RAPPORT DES VERIFICATEURS DES COMPTES

Mesdames, Messieurs,
En notre qualite de verificateurs de votre societe, nous avons examine

par sondages, conformement aux dispositions statutaires, les comptes
annuels arretes au 31 decembre 1996. Nous avons constate que:

- le bilan et le compte de profits et pertes concordent avec la comp-
tabilite;

- la comptabilite est tenue avec exactitude;
- l'etat de la fortune sociale et des resultats correspond ä la realite.
Sur la base de notre examen, nous proposons d'approuver les comptes
qui vous sont soumis, presentant un benefice de l'exercice 1996 de

Fr. 5917.10.

La Neuveville, le 23 avril 1997

Decision :

Apres lecture du rapport des verificateurs, l'Assemblee accepte ä l'u-
nanimite et par levee de mains les comptes tels que präsentes et en clon-
ne decharge au tresorier central, au Comite directeur et au Conseil.

Freely Dubois Jo Prongue

4. BUDGET POUR L'EXERCICE 1997

Charges
Fr.

Produits Comptes 1996
Fr.

70'000.— 70'100.50
66'400.— 66'400.—
6'000.— 6'048.35

—.— 547.40
6'500.— 8'800.—

58'736.40

Cotisations
Subvention du Canton du Jura
Interets et autres produits
Produits « Editions » (voir detail
Annonces dans les Actes
Actes et tires ä part 1996
Bibliotheque
Fonds Rais
Societes correspondantes
Cercles d'etudes
Assemblee generale et Conseils
Administration generale
« Emulateur » bulletin de liaison
Benefice de l'exercice

ci-apres)

69'000.—

60'000.—
250.—
500.—
700.—

9'000.—
7'000.—

1 '500.—
950.—

68'157.60

5'917.10

250.—
405.—
715.20

7'000.—
7'155.—

Subtotal 148'900.— 148'900.—
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150c anniversaire
Dissolution Fonds 150e

50'000.—
50'000.—

Total 198'900.— 198'900.—

BUDGET Editions 1997

Georges Wenger
Marche-Concours national
Jean-Rene Moeschler
Jean Cuttat
Ventes d'ouvrages en stock

25'000.—
115'000.—
72'000.—
25'000.—

15'000.—
115 '000.—
48'000.—
15'000.—
30'000.—

Dissolution Provisions Editions
237'000.— 223'000.—

14'000.—

Total 237'000.— 237'000.—

Le tresorier central
Bernard Jolidon

L''Assembles accepte ce budget egalement ä l'unanimite et le president

felicite et remercie chaleureusement le tresorier central, M.
Bernard Jolidon, pour 1'excellence du travail realise.
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5. RENOUVELLEMENT AU COMITE DIRECTEUR

Demission de Bernard JOLIDON
Hommage de M. Jean-Frangois Lachat, secretaire general

Petite attention remise par Mmc Bedat. secretaire, ä M. Bernard Jolidon, grand argentier de

l'Emulation de 1982 ä 1997.

Le 8 mai 1982, lors de l'Assemblee generale de l'Emulation tenue a

1'Hotel Ambassador a Berne, Monsieur Bernard Jolidon etait plebiscite
comme nouveau tresorier central de la Societe jurassienne d'Emulation.

Aujourd'hui, 15 annees plus tard, Bernard a decide de nous quitter
afin de profiter d'une retraite, o combien meritee.

Durant tout ce temps ecoule, tu as su, Bernard, grace ä l'experience
bancaire qui est la tienne, gerer ä la perfection les comptes de notre
societe. On ne detaillera pas les heures que tu as passees ä preparer les

budgets, a etablir les comptes et surtout ä payer les innombrables fac-
tures necessaires au bon fonctionnement d'une societe de cette importance.

Compagnon des plus agreables, ta presence lors des reunions du
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Comite directeur a toujours ete fort appreciee. Si tu nous quittes aujour-
d'hui, nous esperons, que tu sauras garder de tous les amis que tu as eu
l'occasion de cötoyer au sein de cette honorable societe, le meilleur des
souvenirs.

II est peut-etre difficile, apres tant d'annees, de ceder sa place, mais
nous sommes persuades que la decision que tu as prise, meme si cela n'a
pas ete fait de gaiete de coeur, que cette decision disais-je aura le merite
de te soulager d'une täche qui devient de jour en jour un peu plus pesan-
te. Je suis convaincu que ces paroles ne suffiront pas ä decourager ton
successeur puisque, comme tu nous l'as affirme lors de notre derniere
rencontre, tu restes ä sa disposition le temps necessaire afin que le
passage de temoin se fasse dans les meilleures conditions possibles.

Sois done ici-meme chaleureusement remercie, eher Bernard, pour
tout le travail que tu as accompli en tant que tresorier central de l'Emu-
lation. Je te prie egalement de transmettre les remerciements de tous ä
Madame Jolidon, ton epouse, qui aura eu 1'immense merite de supporter
tes frequentes absences et les nombreuses heures de travail consacrees ä
la noble cause de 1'Emulation.

Nous sommes heureux de te remettre aujourd'hui un souvenir qui
saura te rappeler, du moins nous 1'esperons, les bons moments passes en
notre compagnie.

Suite ä la demission du tresorier central, Monsieur Bernard Jolidon,
le Comite directeur, en accord avec les membres du Conseil cle la SJE,

propose pour son remplacement la candidature de Monsieur Alain
Beuchat, comptable de profession, et travaillant ä la societe fiduciaire
VISURA ä Porrentruy.

Aucune autre proposition n'etant fciite, I'Assemblee accepte celle du
Comite directeur et designe ainsi par acclamations et sans opposition
Monsieur Beuchat au poste de tresorier central de ['Emulation.

6. DIVERS

Le president informe qu'il n'a re?u aucune proposition individuelle. II
signale egalement que la prochaine Assemblee generale sera organisee

par la section de Geneve et aura lieu le samedi 25 avril 1995. Quant ä

I'Assemblee generale 1999, e'est la section d'Erguel qui s'est proposee
pour 1' organiser.

Le president clot la partie administrative ä 17 heures.
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Apres quelques minutes de pause, le recital de piano de Roger Due
commence. C'est une salle comble qui assiste ä la prestation du virtuose
bruntrutain et le gratifie deux heures plus tard d'une ovation triomphale
parfaitement meritee.

L'aperitif est alors offert dans les locaux du Lycee cantonal et le repas
du soir servi ä plus de 100 personnes dans la salle du Seminaire.

; i ;" -t«

Recital de piano de Roger Due.
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